
荷花池

2023年（冬） 147

非常高兴能够以校友的身份在金色九

月开学之际，与学弟学妹们作一些分享。

我是1993年入学清华大学外语系英语专业

的，也是三字班的，今年正好是入学三十

周年。

我2002年在美国读完博士，就入职了

北京大学新闻与传播学院，一晃也已经工

作了二十多年了。一直在TP-link的对面活

动，也经常来清华园讲课、开会、访友，

比起那些毕业后多年没有机会回园子来看

看的同学们，我的怀旧情结淡了许多。清

华园的景观和大学的工作生活于我，过于

熟悉，过于独特，属于很私人的体验，不

足为外人道。况且，在座的你们，也马上

要拥有自己独特的清华园记忆，自己独有

的荷塘月色、水木清华和荒岛，可以用一

生来回味青春、忆往昔峥嵘岁月，我并不

想用自己的记忆去干扰你们将要拥有的记

忆。所以今天，我想跟大家从一个不一样

的视角做一些有关清华和学问的交流。

人文学科的大作为
○吴  靖（1993 级外语）

还是要从本科记忆中一个有意思的细

节说起。作为20世纪90年代清华外语系的

学生，会经常在和外系同学自我介绍时，

听到“清华还有外语系呢？”的疑问。这

足以说明当时的清华园还是多么的工科为

王的环境，人文学科的存在若有若无，不

像如今，我们有了这么繁盛的人文学院。

可能从那时起，我就隐约有了清华中的

外来人视角，和某种微妙的“生活在别处

的”旁观者心理。这种站位的妙处，在几

年后听到的一个关于清北文化的段子中，

得到了进一步的澄清。那是一个我已经记

不清楚来源的故事：一个北大人和一个清

华人被要求分别用一个词来概括自己所受

到的教育和在此教育塑造下的人生，北大

人给出的词是“想事儿”，而清华人给出

的是“干活儿”。

想事儿vs.干活儿，北大vs.清华，文

理vs.工程，曾经分列中关村大街两边的泾

渭分明的风格与气质，如今已经共同成为

任何一所综合性大学的必要元素。这种统

合既是现代整全人格培养的必需，也是当

代学术和创造性工作的必需。接下来，我

想从三个方面谈谈我们人文社会学科在清

华这样一个具有强大工程师思维传统的大

学中可以有怎样的作为。

首先是我的本科英语专业所带来的跨

文化视角。自然语言不是计算机代码或者

数学公式，对于外语的熟练使用与语言间

的相互转译，需要深耕文化知识、包容开

放的视野和由内而外的共情能力。伴随中

吴靖校友在人文学院 2023 级研究生开学

典礼上发言
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国工业化崛起的狂飙突进，我们转眼间从

一个习惯于站在追赶的立场上从对世界文

化的学习中反思自身、剖析自身、专注自

身的国家，发展到一个需要从中国文化与

社会问题中重新和深入认识世界，并提供

关于这个世界如何变得更好的中国见解的

阶段。这并不意味着中国要像西方国家曾

经做的那样，粗暴地将中国经验普世化，

而是要把文化自信融入睁开眼睛看世界之

中，将中国放到世界之内，而非自我定位

为世界历史的后来者、他者或挑战者。

2001年“911”事件爆发，我当时在

美国的研究生院读博士。系里专门安排

了教授和研究生开会，讨论“为什么美国

纯真又一次失去了”这个问题。我的导师

当时发言说，我们总是失去纯真，是因为

我们总是被困在美国例外的牢笼之中无法

自拔。当今的世界，所有美国以外国家的

人民，都至少拥有两种意识和视角，一种

是从美国角度看世界的视角，另外一种是

从他们母国的角度看世界的视角，只有美

国人，永远是单一的美国视角，永远认为

美国对世界的认知不可辜负，所以我们永

远困在所谓的美国纯真之中，也永远会一

次又一次地感到被辜负、被误解而失去纯

真。当时听到这段话，我只是体会到一些

对美式傲慢与偏见的旁观者的幸灾乐祸。

但是多年之后我认识到，这其实是对任何

崛起国家和上位国家都适用的警示。辜鸿

铭说中国人是温良的，我深以为然。这里

的“温”不是温顺，而是温和。在中国崛

起的今天，我们的文化自信和道路自信首

先要包括对中华文明温柔、包容、能够换

位思考的气质的自信与继承，这是当代人

文学科的重要任务。我们的自信不是建立

在例外论、自满和攻击性之上的，而是外

柔内刚的笃定，也是海纳百川的气魄与纯

粹。我们要保持东方文明的聪慧、温良、

包容、平等的气质，也要吸纳西方思维体

系中的逻辑、实证、准确和坚定。我们要

从“为中华之崛起而读书”，走向作为人

类命运共同体的一员，在中国的时空中思

考世界问题。我们可以既是孔子的继承

人，也是康德的继承人，并且内心毫无违

和感。无论学习的是外语、历史、哲学、

还是文学，我们的工作都是从时间、空

间、心理、符号等维度去找寻和建立不同

文化、思维方式、生活方式的社会在差异

中共存的能力，追寻美美与共下的永久和

平，用刘慈欣的话来说，就是给岁月以文

明，而不是给文明以岁月。

我的第二个讨论，是今天技术化的世

界中，人文何为。我以为是在技术化的世

界中找到维系和建设人与社会的主体性，

将技术人性化、让技术服务于人的方法，

超克对人性逐渐技术化的近代世界史的路

径依赖。清华人在这个事业中是责无旁贷

的，因为我们学校从建校那一天起就是推

进和实现这个技术化社会的中坚力量。我

们也十分清楚，这个世界的工业化和技术

化是浩浩荡荡的历史潮流，不可逆转，躲

回抽象的人文精神和少数人自我陶醉的诗

意栖居是于事无补的。技术可以是美的，

不仅仅是审美层面的美，也是社会功用

层面的美，这两种美也并不一定要分裂，

而是可以内在统一、相辅相成、共同进退

的。既然在清华上学，我们就要尽量去学

习、理解、欣赏技术之美，参与到赋予技

术之美以中国性，以及从中国文化和实践

中发现技术之美的事业中来，增益“技术

之用、技术之美”论述中的中国影响和贡

献。这也是我们在清华学习人文学科的重
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要优势和随之而来的巨大责任。我们朝夕

相处的，是全球大学平台上可以见到的最

前沿的科技发展成果，和最精英优秀的一

群科技工作者。他们的行动力、言谈举

止、工作方法和他们的劳动成果，是否可

以转译成理论、文化和叙事，进入人类创

造性的群星闪耀的星云，取决于我们有没

有能发现技术、技术人员、工程师文化之

美的眼睛和表达这种美的能力。当然，我

们还有一个任务是让“敏于行讷于言”的

“干活儿”传统，和“常为新”的“想事

儿”传统有机统一起来，不再拘泥于学科

分野和中关村大街的楚汉河界。

最后，从我现在的专业出发，我想讨

论一下在一个全面渗透的媒介化的世界，

新时代的公众表达该是怎样的面貌，我们

怎样在一个话语民主和大众文化发达的社

会做一名知识分子。将近一个世纪之前，

面对当时的媒介化对精英文化产生冲击的

现实，德国犹太知识分子本雅明发出了这

样的评论，“艺术的技术复制改变了大

众对艺术的反应。从对毕加索画作的落后

态度变成了观赏卓别林电影的进步态度。

这种进步的反应以一种直接而紧密的融合

为标志，那就是视觉、情感享受与行家态

度的结合。”几十年之后，在工业化世界

的中心地带——英国，一位来自于工人阶

级的知识分子威廉姆斯附议了来自文化精

英阶层的本雅明对于大众媒介的看法。他

一生都坚持认为“文化是普通的”，新媒

介技术推进了文化的通俗化和日常化。而

这不是指莫扎特和弥尔顿通过大众传媒变

得更加普及，而是指普通人通过使用新媒

体生产了他们自己的文化。然而，本雅明

和威廉姆斯在工业化时代的乐观主义，放

到今天数字化和社交媒体时代的民粹狂欢

情境中，还是显得不够有说服力和让人安

心。反而，在今年夏天的一部电影《长安

三万里》中，我似乎找到了知识分子在流

俗狂飙时代如何锚定自身角色的榜样——
高适。我在高适身上看到了清华人的影

子，平时闷声不响，拙于风流倜傥，但关

键时刻力挽狂澜。他对文化和审美的高峰

李白有热烈的爱，但不自惭形秽，也有笃

定的自我意识，能做锦绣文章是好的，但

危机时刻做国家的砥柱是更贴近本心的。

这种质朴的、平民的文化立场和行动精神

是真正的文明的基底。知识分子在媒介加

持的平民主义时代，如何成为平民和民众

的一部分，但仍旧保持个性、职业品质和

独特的人生阅历，而不是以远离大众为自

我标榜、自我陶醉，是一个持久的课题。

至少我们应该意识到，坚持知识和文化的

独立性是知识分子的理想，但这是为了更

好地服务公众、参与公共生活，而不是为

了孤芳自赏、顾影自怜。

最后的最后，读书是一件快乐的事

情，而在美丽的清华园读书，更使快乐升

级。祝学弟学妹们在清华园的时光充实、

愉快，学业有成。

雁去无痕，冬临已悄，丹枫银杏
还喧闹？幽林小径着霓裳，风来轻羽
纷飘纱。 
树色依依，荷塘皦皦，亦真亦

幻难分晓。寻寻觅觅画中游，华园
盛景观需早。

踏莎行·清华园晚秋
○谷红丽（教）


